

Discours du Président du Conseil d'Administration

**Allocution du Président du Conseil d'Administration,
Monsieur Guy-Robert Lukama lors de la cérémonie
d'inauguration officielle de la mine de Kipushi**

Excellence Monsieur le Président de la République, Chef de l'Etat
[Avec mes hommages les plus déférents]

Distinguée Première Dame,

Honorable Monsieur le Président du Sénat,

Honorables Députés et Sénateurs,

Excellences messieurs les membres du Gouvernement,

Distinguées Invités,

Mesdames et Messieurs,

C'est un immense honneur d'être ici parmi vous aujourd'hui pour participer à l'inauguration officielle de la mine de Kipushi en présence de la plus haute Autorité de la République, Son Excellence, Monsieur le Président de la République Félix-Antoine Tshisekedi Tshilombo à qui je réitère mes hommages les plus déférents et ma parfaite loyauté.

Excellence, Monsieur le Président, aujourd'hui la Gécamines est fière, de partager ce moment avec tous les Congolais c'est-à-dire devant la nation incarnée.

Comme vous le savez, depuis 1924, et Madame Marna l'a dit, Kipushi a été un des plus beaux joyaux miniers du pays. Cette mine est tellement unique qu'elle portait le nom d'un Prince, le Prince Léopold. Elle est tellement unique également par ses teneurs exceptionnelles de zinc, par son caractère polymétallique, et unique enfin pour toutes ses ressources connues ou à encore à découvrir. Oui il y a plusieurs années encore de ressources enfouies dans les périmètres de Kico.

C'est une mine qui produisait jusqu'à la fin des années 80 plus de 140 000 tonnes / an de zinc, employant directement et indirectement des milliers de travailleurs et

contribuant socialement et économiquement à la splendeur de la Région du Shaba et de tout le pays à l'époque. Cette mine, même à l'arrêt a contribué au développement de notre activité à travers notamment le Terril de Lubumbashi, dont les rejets de Kipushi sont la matière première de l'usine STL, que vous avez inaugurée le 4 octobre de l'année passée.

L'exploitation de la mine a donc été le cœur battant de la cité de Kipushi, et de tous ses habitants, que vous allez honorer de votre présence au Stade de l'OUA. Et son cœur s'est arrêté de battre dans la décennie 90, comme pour beaucoup d'autres joyaux de la Gécamines, qui, dans le cadre des événements qu'a connus notre pays et cette province particulièrement, l'effondrement de notre Etat et de son appareil productif.

Mais aujourd'hui il reprend vie et c'est un jour d'espérance et de liesse pour la population de Kipushi, et j'en suis convaincu pour le pays tout entier.

Pour nous c'est aussi le symbole vivant et visible devant tous, qu'une nouvelle dynamique est à l'œuvre aujourd'hui dans paysage minier que je vais m'efforcer de partager avec vous.

Excellence Monsieur le Président de la République,

Distinguée Première Dame,

Mesdames et Messieurs,

Distingués Invités,

En effet, cette résurrection c'est l'exploitation qui reprend, mais ce n'est pas uniquement cela. Cette résurrection c'est aussi l'occasion d'un nouveau paradigme économique mué par une volonté sincère de rechercher de nouvelles façons de faire entre partenaires et plein accord avec son actionnaire unique, l'Etat congolais.

Je tiens à présenter ici mes remerciements à Ivanhoé, ses représentants et ses actionnaires, d'avoir compris et adhéré à la nécessité d'adapter les règles de notre partenariat aux enjeux propres de la République Démocratique du Congo d'abord et sortir des anciennes pratiques.

Je me souviens les nombreuses heures passées à discuter avec eux et principalement avec Marna Cloete, la Présidente d'Ivanhoé, dont je salue la volonté de faire aboutir le projet et celui qui est désormais PCA de Kico, Monsieur Olivier Binyingo, sur la nécessité d'un partenariat plus équilibré, reflétant mieux les apports de chacun et les intérêts des différentes parties, ainsi je crois devenir un partenariat voulue et pas subi.

GECAMINES SA

Société Anonyme Unipersonnelle avec Conseil d'Administration « GECAMINES S.A »

Capital social : 2.401.500.000.000 FC RCCM : CD/LSHI/RCCM/14-B-1678

Id. Nat : 6-193-A0100M

Je les remercie d'avoir fait l'effort intellectuel de venir vers nous et d'adhérer à cette approche.

Cette vision Excellence Monsieur le Président de la République, c'est la vôtre, celle que le Conseil d'administration a fait sienne parce qu'elle garantit un meilleur succès des partenariats en portefeuille de Gécamines et une relation plus durable avec ses partenaires. C'est-à-dire Gagnant-Gagnant. Nous sommes désormais certains que la richesse extraite de la mine contribuera à la prospérité de tous et en particulier de la population de Kipushi.

Excellence Monsieur le Président de la République,

Distinguée Première Dame,

Mesdames et Messieurs,

Distingués Invités,

En quoi consiste nos ambitions, mises en exécution par votre Conseil d'Administration ? C'est une approche qui garantit au partenaire IVANHOE la sécurisation de ses intérêts au regard des risques pris et des investissements réalisés depuis 2011 et à Gécamines un rôle plus conforme à la richesse qu'il a apportée au projet, à savoir cette mine unique au monde.

Notre participation a été revue à la hausse, avec une augmentation importante des nos parts sociales par rapport au partenariat initial de 2006 nous permettant de bénéficier des dividendes supplémentaires. De 32% aujourd'hui à 38% d'ici quelques jours, nous passerons d'ici 3 années à 43% et à 80% d'ici 12 ans au plus tard.

Corrélativement, Gécamines aura plus de droits dans la gouvernance de Kico lui permettant de peser sur les décisions stratégiques et opérationnelles du projet et dans la promotion de la sous-traitance locale et prenant en considération les attentes des populations avoisinant les opérations.

A l'issue de l'exploitation de l'actif minier pour lequel IVANHOE a engagé des fonds, c'est-à-dire le célèbre BIG ZINC, dont nous connaissons les contours et les volumes, nous deviendrons majoritaires de KICO. C'est une avancée majeure qui devrait devenir la règle partout.

En effet, dans 12 ans maximum, GECAMINES possèdera ses 80% et sera donc actionnaire majoritaire, propriétaire des installations et de nouveau de la mine du Prince Léopold que vous allez inaugurer aujourd'hui.

GECAMINES SA

Société Anonyme Unipersonnelle avec Conseil d'Administration « GECAMINES S.A »

Capital social : 2.401.500.000.000 FC RCCM : CD/LSHI/RCCM/14-B-1678

Id. Nat : 6-193-A0100M

C'est donc, comme dans DEZIWA qui deviendra une propriété Gécamines en janvier 2029, un changement de paradigme majeur.

Il est fini le temps où contre un peu de verroterie, on cédait nos actifs pour la durée de leur vie que personne ne connaissait. J'ai quelques exemples en tête qui sont des aberrations qu'il faudra bien corriger un jour. La cession de nos terres et de nos ressources ou celles consenti dans des périodes troubles ne devraient plus être considérées comme éternelles.

Dans quelques temps, nous deviendrons majoritaires, et pour ce faire nous avons amorcé dès à présent la certification de l'ensemble des périmètres de Kico, c'est-à-dire des parties encore inconnues et non concernées par le projet de KICO dans sa forme actuelle. D'ores et déjà des volumes importants de cuivre ont été identifiés, mais nous savons qu'il y a également du gallium, du germanium, du cadmium, de l'argent et évidemment du zinc.

Autre avancée majeure, nous avons négocié avec IVANHOE un certain nombre de droits spécifiques liés à notre souhait de contribuer plus au développement économique local.

Aujourd'hui KICO exporte uniquement des concentrés de zinc. Demain si Gécamines était en mesure de trouver des financements pour transformer localement le zinc, elle pourra racheter toute la production des concentrés pour cette ambition les faire traiter localement et en récupérer tous les métaux et le soufre nécessaire à la production d'acide sulfurique, et probablement d'engrais c'est-à-dire générer des revenus supplémentaires tout en développant l'économie et l'emploi local.

Vous le voyez, nos souhaits sont simples. Ils s'inscrivent dans ceux des pouvoirs publics de permettre au secteur minier et à sa plus grande entreprise nationale de reprendre son destin en main et être catalyseur pour d'autres secteurs de l'économie nationale.

Une meilleure reconnaissance de la valeur des actifs miniers transmis au partenaire, un rôle stratégique et opérationnel accru dans les projets et une limitation dans le temps des partenariats pour assurer un avenir à l'entreprise GECAMINES dans le futur. Voilà à quoi le Conseil d'Administration s'attelle.

C'est pourquoi, je tiens à remercier encore Marna CLOETE et particulièrement mes prédécesseurs, Monsieur Albert Yuma-Mulimbi, Monsieur Alphonse Kaputo Kalubi et l'Honorable Sama Lukonde qui m'a donné la responsabilité avant qu'il ne quitte la Gécamines de suivre ce projet, je lui en suis parfaitement reconnaissant.

Le travail de tous trouve ici son aboutissement avec le lancement des travaux de KICO. Que tous ceux qui y ont participé, responsables publics comme anonymes, en soient sincèrement remerciés.

GECAMINES SA

Société Anonyme Unipersonnelle avec Conseil d'Administration « GECAMINES S.A »
Capital social : 2.401.500.000.000 FC RCCM : CD/LSHI/RCCM/14-B-1678
Id. Nat : 6-193-A0100M

Excellence Monsieur le Président de la République,

Distinguée Première Dame,

Mesdames et Messieurs,

Distingués Invités,

Aujourd'hui, votre présence Excellence, marque le jour 1 de la résurrection de cette mine engloutie et endormie, le redémarrage effectif aussi de notre partenariat.

Nous sommes confiants qu'Ivanhoé, avec l'appui de Gécamines, atteindra ses objectifs en termes de calendriers, de coûts et d'efficacité industrielle des installations récemment construites.

Nous avons été témoins des réalisations de grande qualité d'Ivanhoé a faite dans Kamoakakula, l'un des grands producteurs de cuivre au monde et le plus écologique, tout en offrant des améliorations d'importance à la communauté, en particulier en ce qui concerne les opportunités d'emploi, l'éducation avec le centre d'excellence, la santé et la production alimentaire durable. Qu'il en soit ainsi pour Kipushi.

C'est donc un jour faste qui marque le début d'une nouvelle période dans la vie de cette mine dont le début de l'exploitation rappelons-nous, remonte à 1924, soit 100 ans exactement. C'est aujourd'hui, le point de départ d'un autre délai, qui au plus tard dans 12 ans, dans la cadre d'une autre manifestation, aussi belle que celle d'aujourd'hui j'en suis convaincu verra Gécamines et la République Démocratique Congo ouvrir un nouveau chapitre pour cette mine mythique.

Je vous remercie,

Service de communication GECAMINES SA

press@gecamines.cd

GECAMINES SA

Société Anonyme Unipersonnelle avec Conseil d'Administration « GECAMINES S.A »

Capital social : 2.401.500.000.000 FC RCCM : CD/LSHI/RCCM/14-B-1678

Id. Nat : 6-193-A0100M